

par le secteur militaire peut se faire au détriment du bien être général. Elle ne garantit d'ailleurs pas l'efficacité des corps armés.

Un chercheur souligne qu'il est difficile d'établir rigoureusement une corrélation directe entre dépenses militaires élevés et conflits, surtout en Afrique où des données statistiques fiables sont rares, entretenant une certaine opacité⁵⁷. En réalité le risque dépend de beaucoup de facteurs, surtout de la situation économique globale du pays et de la charge que de telles dépenses font peser sur les ressources nationales. Le lien peut être donc établi mais de manière indirecte. Comme le note ce même chercheur qui s'est penché sur la question :

(...) In many African countries where there is an acute shortage of resources, devoting a disproportionate share of state resources to defense may have a crowding effect on social spending which may in turn adversely affect the well being of the citizens. This may trigger a reaction from the populace that could result in armed rebellion against the state. This is how military expenditure can indirectly cause armed conflicts.⁵⁸

Les observations précédentes doivent pousser à s'interroger sur le problème de la violence politique dans la gouvernance en Afrique, le processus d'allocation des ressources, l'arbitrage entre les dépenses militaires et les besoins humains fondamentaux et son impact sur la stabilité du continent. Sans oublier la question des relations civils-militaires et le contrôle dans les différentes institutions de sécurité des pays africains.⁵⁹

4.4.2 Au niveau de la communauté internationale : lutter contre l'insécurité humaine

Parce que l'insécurité et l'instabilité s'accroissent avec les crises économiques, il est difficile de séparer la question de la paix en Afrique des problèmes économiques auxquels sont confrontés les pays africains. Dans la perspective de la prévention des conflits, les difficultés économiques de l'Afrique constituent sans doute de sérieuses limites. Au début du 21^{ème} siècle, l'Afrique, qui compte 34 des 49 pays les moins avancés (ou PMA), est le continent plus pauvre. Elle représente une part infime du commerce mondial qui est en chute libre depuis 1960, avec à peine 2% des échanges globaux, et recueille la portion congrue de l'investissement direct étranger (moins de 1%).

Même si croissance économique n'équivaut pas toujours à un recul de la pauvreté en terme de développement humain ou de satisfaction des besoins essentiels des populations, on peut noter que, comparée aux autres régions du monde, l'Afrique enregistre les performances les plus faibles au niveau de la production. Par exemple, en 2000, elle a eu un taux de croissance de 3%, très en deçà des réalisations des autres régions en développement. Le rapport annuel

⁵⁷ Wuyi Omitoogun, *Military Expenditure and Conflict in Africa*, SIPRI, DPMN Bulletin, Vol.VIII, No 1, July 2001, p.6 - version PDF.

⁵⁸ Wuyi Omitoogun, idem

⁵⁹ InterAfrica Group/ Justice Africa, précité. Il faut noter que, selon de récentes estimations, les dépenses militaires ont généralement augmenté en Afrique. Voir International Institute for Strategic Studies, *The Military Balance 2001-2002*, Oxford University Press, London, UK, october 2001.